

Chimaltenango, 26 de Marzo 2,013.  
Informe 03 -2,013.

Licenciado:  
Leandro José María Yax Zelada.  
Viceministro de Cultura y Deportes  
Ministerio de Cultura y Deportes  
Su Despacho

Estimado Licenciado Yax:

De la manera más atenta me dirijo a usted con el propósito de presentarle mi informe de actividades correspondiente del 01 al 31 de marzo de 2013, conforme a lo estipulado en el **Contrato Administrativo número 300-2013 por Servicios Técnico Profesionales**, aprobado mediante el **Acuerdo Ministerial número 44-2013** y para el cobro de mis honorarios estoy presentando la factura sin serie número serie "A" No. 0029.

**Actividades Realizadas:**

1. Reuniones de coordinación de trabajos con promotores en la Región centro occidente sobre las planificaciones y coordinaciones de las actividades a realizarse a nivel regional y departamental.
2. Coordinaciones y acompañamientos, a los promotores de los departamentos de Sacatepéquez, BOK'Ó Chimaltenango y TZOLOJYA Sololá para la realización de las tres conferencias a nivel de la región centro occidente con los temas cambio climático y saberes ancestrales.
3. Coordinaciones y acompañamiento, para la realización de 6 conversatorio con Lideres, lideresas y estudiantes sobre la participación ciudadana e inclusión de equidad de genero en los departamentos de BOK'Ó Chimaltenango y TZOLOJYA Sololá.
4. Se les brido acompañamiento a los promotores para la realización de dos los conversatorio Con estudiantes de los departamentos de Sacatepéquez y BOK'Ó Chimaltenango de los temas de las prácticas ancestrales y el cambio del medio ambiente.
5. Se Identifico a las organizaciones de jóvenes organizados y en proceso de organizarse en los municipios priorizados en los departamento Sacatepéquez, BOK'Ó Chimaltenango y TZOLOJYA Sololá. Para proyectos voluntariados culturales.
6. Se brido acompañamiento y coordinaciones a los promotores de los departamentos BOK'Ó Chimaltenango y TZOLOJYA Sololá para talleres, con instituciones publicas y privadas de los temas, Practicas ancestrales para proteger los recursos naturales y el medio ambiente.
7. Se coordino con las organizaciones, de los departamentos de Sacatepéquez, BOK'Ó Chimaltenango y TZOLOJYA Sololá de la región centro occidente, para la promoción de la primera feria cultural para promocionar la ciudadanía intercultural.

8. Se realizaron reuniones con promotores de la región centro occidente para realizar un foro departamental, para promocionar y fortalecer la ciudadanía intercultural.
9. Se realizaron reuniones, con organizaciones gubernamentales y de la sociedad civil para la promoción y fortalecimiento de la ciudadanía intercultural.
10. Se brindo acompañamiento a los promotores de los departamentos de Sacatepéquez y Sololá para organizar y promocionar el primer certamen cultural, a través de la pintura, poesía música ancestral y canto con establecimientos educativos del nivel básico, con los temas medio ambiente y la interculturalidad en Guatemala.
11. Se les brindo apoyo a los promotores para la coordinación de la actividad gira educativa y recreativa intercultural en los establecimientos educativos, con estudiantes de los departamentos de TZOLOJYA Sololá y Sacatepéquez para viajar a los sitios sagrados QumarKaj y Takalik Aba'j.

### **Resultados Obtenidos:**

1. El trabajo en equipo es la mejor manera para lograr un buen resultado y exitoso en buena coordinación y comunicación de las acciones culturales y de esa manera se realizaron varias reuniones entre promotores y con el coordinador regional para brindar de lo mejor para el ministerio de cultura y deportes y para una Guatemala plurilingüe y multicultural.
2. La participación de las personas de las diferentes organizaciones que se aglutinaron en las tres conferencias realizadas, en los departamentos de Sacatepéquez, Chimaltenango y Sololá comentaron que son temas muy importantes, especialmente los saberes ancestrales los grades conocimientos de las abuelas y abuelos ya no se practican y que todos aprendiéramos y enseñar a nuestros hijos y que los maestros enseñen a los alumnos, volviéramos a la practica ancestral y tener una buena educación hacia la madre naturaleza y evitar desastres naturales, y evitar lo que estamos viviendo del cambio climático.
3. Las lideresas y líderes que participaron en los conversatorio, en los departamentos de BOK'O Chimaltenango y TZOLOJYA Sololá, fueron los que aportaron sus conocimientos en los temas, la participación ciudadana e inclusión de equidad que fuero impartido hacia personas mayores de edad y especialmente a estudiantes para que se tenga la idea o las informaciones en todas y todos tenemos derecho a involucrarnos y vivir en armonía y con equidad cultural.
4. Involucrar a estudiantes de los diferentes centros educativos ha sido un logro para el ministerio de cultura y deportes porque ellos son el semillero para el mañana de una convivencia cultural, y comprometiéndose a poner en practicas los saberes ancestrales que no tienen la oportunidad de escucharías de un maestro y si fuese así que de esa manera

muy poca la información que se les ha brindado y han solicitado para que se les de seguimientos a los temas de parte de los promotores culturales.

5. La participación de jóvenes y señoritas que tienen ya una organización con visiones culturales, en los municipios priorizados en los departamentos Sacatepéquez, BOK'Ó Chimaltenango y TZOLOJYA Sololá se sienten satisfechos por tomarlos en cuenta para las diferentes actividades culturales dentro de sus comunidades.

6. La presencia de los representantes del ministerio de cultura y deportes ha sido bien recibido de parte de las instituciones públicas y privadas, es importante que todas las instituciones se involucren a las diferentes actividades que en beneficio de la población y satisfecho, porque a ellos se les toma en cuenta a participar en las charlas de los temas, prácticas ancestrales que ayudan a reconocer nuestros errores para comprometernos a proteger nuestros recursos naturales y el medio ambiente que son de suma importancia del trabajo en cada municipio o aldeas y comunidades de cada uno de los departamentos.

7. Las personas de los departamentos de Sacatepéquez, BOK'Ó Chimaltenango y TZOLOJYA Sololá de la región centro occidente, se sintieron muy satisfechos, al informales y tomarlas en cuenta a participar en la primera feria cultural para promocionar la ciudadanía intercultural que se estará realizando en el departamento de Chimaltenango y es una manera de aprender y saber compartir lo cultural lo social y esperar de esa fecha para buenos logros a nivel comunitario.

8. Se logro buena coordinación con los promotores culturales de la región centro occidente para realizar el foro departamental, para promocionar y fortalecer la ciudadanía intercultural y se involucro a jóvenes y personas adultas y se fueron tomando conciencia y se afianzaron al tema que se les compartió.

9. Los temas como la promoción y fortalecimiento de la ciudadanía intercultural temas que muy pocas veces se tiene la oportunidad de expresarlas de personas conocedores del temas especialmente de personas de la sociedad civil o de organizaciones gubernamentales, se logro buena participación de los asistentes y con la participación realizando algunas preguntas a fortalecer sus conocimientos que va acorde del tema.

10. La cultura es un conjunto de grandes conocimientos ancestrales y tomar en cuenta a personas a participa en el primer certamen cultural, a través de la pintura, poesía música ancestral y canto con establecimientos educativos del nivel básico, con los temas medio ambiente y la interculturalidad en Guatemala, los estudiantes de los diferentes centros educativos muy contentos por la oportunidad que se les brinda y hacer valer de lo poco que se les han enseñado y tener oportunidades no solo en Guatemala que también a nivel internacional en apoyo del ministerio de cultura y deportes y demostrar que en las comunidades existen personas que puedan compartimos mucho del arte la pintura etc.

11. Las actividades de gira educativa y recreativa intercultural en los establecimientos educativos, con estudiantes de los departamentos de TZOLOJYA Sololá y Sacatepéquez para viajar a los sitios sagrados QumarKaj y Takalik Aba, que los estudiantes tengan las oportunidades de ampliar sus conocimientos de las grandes ciudades de nuestros abuelos que nos han dejado y la satisfacción de conocer personalmente lugares sagrados y solo se

les menciona de parte del maestro o lo ven en televisión o por la prensa y al regreso muy alegres realizando comentarios de lo visto y participar y vivir en un momento en paz a través de la madre naturaleza y la casa de los abuelos y aprender que ellos nos dejaron escritos muchas cosas buenas como el respeto y saber convivir uno mismo.



FELIX EDUARDO XIA CHIP



Yesling Juliana Upiñ Yos  
Jefe de Gestores  
Dirección General de Desarrollo Cultural  
y Fortalecimiento de las Culturas  
Ministerio de Cultura y Deportes



Santiago Conos López  
Director Técnico Participación Ciudadana  
Dirección General de Desarrollo Cultural  
y Fortalecimiento de las Culturas  
Ministerio de Cultura y Deportes